

RÉSUMÉ FINAL DE L'ÉVALUATION DE L'UNITÉ
MAPP - Métaphysique Allemande et Philosophie
Pratique

SOUS TUTELLE DES ÉTABLISSEMENTS ET
ORGANISMES :
Université de Poitiers

CAMPAGNE D'ÉVALUATION 2020-2022
VAGUE B

Rapport publié le 05/01/2022



Pour le Hcéres¹:

M. Thierry Coulhon, Président

Au nom du comité d'experts²:

, Président(e) du comité

En vertu du décret n°2014-1365 du 14 novembre 2014 :

1 Le président du Hcéres « contresigne les rapports d'évaluation établis par les comités d'experts et signés par leur président. » (Article 8, alinéa 5) ;

2 Les rapports d'évaluation « sont signés par le président du comité ». (Article 11, alinéa 2).

Les données chiffrées de ce document sont les données certifiées exactes extraites des fichiers déposés par la tutelle au nom de l'unité.

PRÉSENTATION DE L'UNITÉ

Nom de l'unité :

Métaphysique Allemande et Philosophie Pratique

Acronyme de l'unité :

MAPP

Label et N° actuels :

num

ID RNSR :

199814148S

Type de demande :

Renouvellement à l'identique

Nom du directeur (2020-2021) :

M. Gilles Marmasse

Nom du porteur de projet (2021-2025) :

M. Gilles Marmasse

MEMBRES DU COMITÉ D'EXPERTS

Président :

M. Bruno Pinchard, Université Jean Moulin Lyon 3

Experts :

M. Bruno Pinchard, Université Jean Moulin Lyon 3

Mme Elodie Djordjevic, Université Paris 2 Panthéon-Assas

Mme Elsa Grasso, Université Côte d'Azur (Nice)

REPRÉSENTANT DU HCÉRES

M. Pierre-Yves Quiviger

REPRÉSENTANT DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES TUTELLES DE L'UNITÉ

Yves Gervais, Université de Poitiers

INTRODUCTION

HISTORIQUE ET LOCALISATION GÉOGRAPHIQUE DE L'UNITÉ

L'équipe a été fondée en 1969 par Jean Hyppolite et Jacques d'Hondt, comme « Centre de recherches et de documentation sur Hegel et Marx » (CRDHM) ; elle était alors associée au CNRS. En 1998, elle devint le « Centre de recherches sur Hegel et l'idéalisme allemand » (CRHIA). À partir de 2012, l'équipe a pris comme nom « Métaphysique allemande et philosophie pratique ». Ses membres titulaires sont aussi enseignants titulaires au département de philosophie (intégré à une UFR de sciences humaines et arts) de l'Université de Poitiers.

ÉCOSYSTÈME DE RECHERCHE

Par plusieurs de ses membres, le MAPP est inséré dans deux ANR ("Anthropos 2" et "THEOVAL") et soutient plusieurs collaborations avec le CEE-M (UMR 1135, Université de Montpellier, MSH Sud), le CREST (UMR 9194, Ecole Polytechnique, MSH Paris-Sarclay) le CeRCA (UMR 7295, Université de Poitiers et de Tours, MSHS), et le CEFISES (Université Catholique de Louvain, Belgique). A ces inscriptions formelles dans des réseaux de recherches s'ajoutent des coopérations informelles soutenues, notamment avec le Hegel-Archiv de Bochum et l'Université d'Iéna, coopérations internationales encore nourries par le fait que le directeur de l'unité est responsable du *Bulletin de littérature hégélienne*, qui, publié annuellement aux *Archives de philosophie*, constitue une interface internationale pour la recherche hégélienne et rassemble des contributeurs du monde entier.

NOMENCLATURE DU HCÉRES ET THÉMATIQUES DE L'UNITÉ

SHS Sciences humaines et sociales

DIRECTION DE L'UNITÉ

M. Gilles Marmasse, directeur
Mme Alexandra Roux, directrice adjointe

EFFECTIFS DE L'UNITÉ

Personnels en activité	Nombre au 01/06/2020	Nombre au 01/01/2022
Professeurs et assimilés	4	4
Maîtres de conférences et assimilés	4	4
Directeurs de recherche et assimilés	0	0
Chargés de recherche et assimilés	0	0
Conservateurs, cadres scientifiques EPIC, fondations, industries...	0	0
Professeurs du secondaire détachés dans le supérieur	0	0
ITA-BIATSS, autres personnels cadre et non cadre EPIC...	1	1
Sous-total personnels permanents en activité	9	9
Enseignants-chercheurs non titulaires, émérites et autres		
Chercheurs non titulaires, émérites et autres (excepté doctorants)		
Doctorants	31	
Autres personnels non titulaires		
Sous-total personnels non titulaires, émérites et autres	31	
Total personnels	40	9

AVIS GLOBAL SUR L'UNITÉ

Le MAPP est une unité de recherche d'une très grande solidité philosophique, dont la production manifeste un dynamisme remarquable, en dépit du faible nombre d'enseignants-chercheurs. La structuration de son activité en trois axes est intéressante et permet de couvrir un large spectre du champ de la recherche philosophique sans préjudice pour la rigueur requise par la discipline. On ne pourra négliger cependant que parmi ces axes, l'axe Métaphysique et arts reste encore à structurer, d'abord par l'organisation d'un séminaire régulier, ensuite par la définition d'une méthodologie de recherche appropriée pour ce domaine innovant dont la fécondité reste à démontrer.

On note cependant une bonne réactivité au rapport précédent et aux suggestions qui alors avaient été formulées. La ligne des publications et des séminaires est à cet égard exemplaire. L'activité doctorale est soutenue, même si on note une inévitable dissémination des doctorants sur le territoire national. La rareté des bourses d'encadrement doctoral rend remarquable l'engagement des jeunes chercheurs dans ce cursus de formation.

Si le déséquilibre entre les hommes et les femmes dans les membres du centre est un défaut majeur susceptible d'être corrigé dans le contexte des recrutements futurs, la collégialité y est réelle et est soutenue par un demi-poste administratif largement sollicité, mais source de bon fonctionnement.

Le projet à cinq ans, solide scientifiquement et original dans sa mise en œuvre, couvre des champs de recherche qui ne sont pas explorés ailleurs, en particulier dans la recherche de "constellations" transversales de concepts communs à l'idéalisme allemand, à la pensée pratique et aux métaphysiques de l'art et du geste.

Si le MAPP arrive à surmonter la faiblesse de ses effectifs, exposée de plus à des départs éventuels, il a les moyens de mener à bien ce projet ambitieux. Cette confirmation dépendra de sa capacité à saisir les occasions offertes par l'écosystème local de recherche, qui lui permettront de procéder à son inscription institutionnalisée dans des axes du campus "Sciences humaines, économiques et sociales" en voie de constitution à l'Université de Poitiers, comme à la consolidation des interactions déjà existantes, et d'abord avec la Faculté de droit et de sciences sociales de l'Université de Poitiers.

Les rapports d'évaluation du Hcéres
sont consultables en ligne : www.hceres.fr

Évaluation des coordinations territoriales
Évaluation des établissements
Évaluation de la recherche
Évaluation des écoles doctorales
Évaluation des formations
Évaluation et accréditation internationales



2 rue Albert Einstein
75013 Paris, France
T. 33 (0)1 55 55 60 10

hceres.fr

[@Hceres_](https://twitter.com/Hceres_)

[Hcéres](https://www.youtube.com/Hceres)